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银幕“噼噼啪啪”增加
观众“稀稀拉拉”进场
如何走出困境成为影院投资者面临的难题

! ! ! !本报讯（记者 张艺）去年 !月，著名
电影导演汤晓丹因病去世。昨日凌晨，汤晓
丹的夫人、享有“南方第一剪”美誉的上影著
名剪辑师蓝为洁女士因病离世，享年 "#岁。

昨天，导演高群书通过微博对蓝为洁
的去世表示了哀悼。据记者了解，!$"$年，
高群书拍摄了自己的电视剧处女作《蓝骷
髅》。因为没有经验，他拍完后才发现素材
不够，急需一个经验丰富的剪辑师。“有人
向我推荐了蓝为洁，那时在我看来，蓝老师
是大腕。”高群书透露说，当时行业内有个

说法叫“南蓝北傅”，“南蓝”就是蓝为洁，
“北傅”就是剪辑《小兵张嘎》等影片的傅正
义。“我抱着尝试的态度给蓝老师打了一个
电话，没想到她在电话里一口就答应了，愿
意帮我这个什么都还不是的新人。”

蓝为洁与汤晓丹相濡以沫的故事也被
传为佳话。两人育有汤沐海和汤沐黎两个
儿子，汤沐海是优秀的指挥家，汤沐黎则是
画家。蓝为洁在接受采访时曾说：“老汤是
我生活中相依相靠的好丈夫，更是我事业
上的引路人和榜样。他宽容、厚爱我，是循

循善诱、耐心培育我进步的恩师、导师。”
汤晓丹生前好学，%&& 岁还在学习英

语。或许是受丈夫的影响，蓝为洁也很注重
学习，可谓也是一个学到老的典范。她的思
想也一直保持活跃，非常喜欢和年轻人交
朋友，乐于了解新事物，始终对这个世界，
抱着一颗好奇之心。去年汤晓丹去世之后，
蓝老师依然笔耕不辍，报纸、杂志上时常可
以看到她写的文章，她甚至还有更大的一
个工作规划：要写一本关于她和她的朋友
们的书，还要把汤老的日记结集出版……

从2010年开始，国内电影
票房突破百亿元并迅速增长，
2011年突破130亿元，2012年
突破170亿元，而2013年则达
到了前所未有的217.69亿元。然
而与票房总额相比，单体影院的
票房额却不高。“影院不赚钱”现
象困扰着当下上海乃至全国的大
多数影院，如何突出重围，成为影
院投资者必须思考的问题。

“南方第一剪”美名永留传
已故电影导演汤晓丹夫人蓝为洁昨去世

! ! ! !蓝为洁生于重庆!高中毕业后进入重庆中

国电影制片厂技术科!!"#$年随厂迁回上海!

%"&'年在上海翻译片组任剪辑"蓝为洁的剪辑

技术基本靠自学"她参加剪辑的影片中!#苦恼

人的笑$#南昌起义$获文化部颁发的优秀影片

奖%#巴山夜雨$获金鸡奖最佳影片&最佳导演

奖%#城南旧事$获金鸡奖最佳导演奖!并获最

佳剪辑奖提名%#廖仲恺$获政府奖和金鸡奖最

佳导演奖' !"(#年退休后!她还参加了(聊斋$

(小龙人$(徐悲鸿$(杨家将$ 等近千部集电视

剧的剪辑指导工作)
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!观众可在兰生典尚影院 '()影厅中用手机和平板电脑点播歌曲 吴恺 摄

! ! ! !蓝为洁与汤晓丹是在重庆中

国电影制片厂结缘的" 那时!汤晓

丹是代理技术课长!办公室里有台

英文打字机" %"##年春节的一天!

三十好几的光棍汤晓丹正在办公

室打字! 突然进来一位小巧女孩!

在他的大写字台对面坐下!说*+我

正在学打简单的东西!你放心让我

试试吗, -她正是刚进.中制/技术

课不久的.小四川/蓝为洁)汤晓丹

顺口回应*.那好呀! 你打给我看

看)/边说边站起让出座位)蓝为洁

也不谦虚!上去就打了起来!虽然

速度不快!却无差错) 汤晓丹有点

好奇地问*.你学过英文, /蓝为洁

有点得意地看了他一眼!.我们学

校教的是英文!我还参加过演讲比

赛呢0 /+怪不得0 /11

汤晓丹和蓝为洁都没有想

到! 这台英文打字机居然成了他

们的.媒人/!一段美好的姻缘就

此开始11

70年前，一段美好姻缘这样开始
!
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银幕多 产出少
记者昨天走访沪上多家影院发现，在工

作日的上午，影院经常会出现一场电影只有
四五个人、甚至一两个人的情况。“如果只有
一两个人，我们的放映连水电费都收不回
来！”一位不愿透露姓名的院线经理告诉记
者。实际上，“收不回水电费”几乎是每家影院
都曾遇到过的事情。*&%*年全国票房排名前
%&的影院中，有 "家的场均人次都在 +&以
下，去年情况稍好，前 !&影院中的 $家场均
人次超过了 ,&。但总体来说，银幕多、观众少，
影院上座率不足，还是如今影院面临的最大
困扰。

近年来，中国银幕的数量实现爆发式增
长，从 *&&-年时的 +&&&余块发展到 *&%+年
底的 %,.&&块，平均每天增加 %&块。影院的
建设也日趋繁密，万达院线日前宣布，将于
*&%/年前在全国新建 %*&家 (012影院。而
作为电影一线城市的上海，*&%*年中心城区
有 ,%家电影院，*&%+年增至 "-家。然而令人
不能忽视的事实是，高速增长的影院和银幕
数量背后是影院座位的大量闲置。据艺恩咨
询发布的《*&%*3*&%+年中国影院发展研究
报告》显示，国内票房前 %&的院线银幕增长
率在 *&%% 年达到 %+/4/5的顶峰，*&%* 年回
落至 +"4.5，波动幅度较大，而上座率则在
*&%*年持续走低，仅为 %+5左右。时代今典
院线副总吴鹤沪表示，新影院的建成和银幕
的爆发式增长，分流了影院的单体票房；而上
座率低，则进一步降低了单个座位的产出。

成本高 回报低
吴鹤沪告诉记者，如今影院成本的水涨

船高也影响了影院的盈利。,年前建一个影
城，大约 %&&&万元就够了，而现在一个影厅
的投资就超过了千万元。那时候一个影厅的
座椅大约 %万元，如今好的座椅超过 -万元。
而影院中大家都不太留意的灯光，一年开支

就高达百万元，有的一支灯就高达万元以上。
记者调查还发现，影院的成本中，最大的一部
分是房租。一些好地段的影院年租金高达数
百万元甚至过千万元，每年的人工开支、水电
费用、维修费用等费用加在一起，也得数百万
元。“以前投资影院，基本需要 ,至 "年收回
成本。但前两年太多热钱涌入市场，大家争相
抢地造影院，导致场租水涨船高。”吴鹤沪说，
“如今院线的票房分账比例从 %&年前的 /,5

下降到了如今的 ,,5，有些影院依靠票房仅
能维持收支平衡，盈利远不够回收成本。”

一位不愿透露姓名的影院经理告诉记
者，以该影院为例，*&%+年差不多赔了 +&&万
元，而这还是设施相对中等的影院。对于那些
设施豪华、投资成本高、但票房较少的影院来
说，赔得会更多。为了增加客流量，影院不得
不通过低票价或团购等方式聚拢客源。这位
影院经理说：“团购几乎占到了我们影院票房

的 "&5，如果不搞团购，我们影院的客流将会
削减 "成，这是不可想象的。”世纪大上海的
张弋经经理告诉记者，一张普通电影票平均
票价为 +&至 ,&元，有些网络订票和团购的
电影票低至 %&元，影院还得倒贴钱。“为了提
高利润，不得不增加可乐、爆米花等食品的捆
绑式销售，这样才能少赔一些。”

求发展 要规划
有专家对全国影院的迅速扩张表示担

忧，上海大学影视学院教授葛颖认为，各路资
金的涌入使得影院文化良莠不齐，特别是一
些外行抱着吸金的态度来对待影院建设，单
纯的逐利严重地损害了电影文化。据统计，
*&%+年的新建银幕中，有 /成左右建设在二
三线城市和县级城市。北京大学文化产业研
究院副院长陈少峰表示，盲目寻找人均银幕
数低的地区而不考虑当地消费力的话，也将

有大量投资被浪费。他建议在建设院线前，重
点考察一些政府新规划建设的城市高新区，
以及某些缺乏娱乐配套设施但消费力较高的
地区。对于银幕增建方向，院线专家高军建议
要减少一线城市，尤其是一线城市中心城区
影院建设数量，避免出现过度投资和恶性竞
争。“影院投资者要考虑经济效益与社会效
益，不要急功近利，政府部门应当加强引导和
监管，引导其积极发展，避免盲目扎堆。”

新运作 更多元
为了吸引客源，不少影院进行了重新设

计规划，以先进的设备和多元的服务吸引观
众，上海兰生典尚影院就是个很好的例子。兰
生典尚影院的前身就是上海滩闻名遐迩的黄
金大戏院，影院负责人朱咏虹昨日告诉记者，
如今电影观众的消费意识逐渐向休闲、娱乐、
体验一体化方向迈进，为了满足他们的需求，
影院进行了新一轮的特殊改造，不仅在硬件
上更新升级，建造了 .6动感影厅，还在软件
服务上进行创新。在特设的 '()影厅中，观众
可根据自己的喜好，选择影院影片库上千部
影片中的任意一部放映，其中包括老电影或
者刚下档的大片。此外，影院还突破性地将电
影和卡拉 78组合在一起，观众可以在 '()

厅中用手机和平板电脑点播歌曲，满足自己
的不同需求。

此外，记者采访沪上多家影院获悉，在如
今多媒体环境下，影院的购票形式也更加多
元，除了柜台售票外，还有网络订票、手机订
票，电话语音购票等方式，最大程度地为影迷
提供便捷服务。联和院线、万达院线、大光明
院线等负责人在接受采访时表示，新颖时尚
的影院运作模式必将成为未来电影的主流。
此外，加强影片的宣传营销，提升国内电影宣
传营销团队的总体水准，也是提升观影人次
以及上座率的重要条件。否则银幕数再多，没
人来看电影，只会造成严重的资源浪费。

本报记者 张艺


